
Одними из первых на посадку прибы-
ли студенты агрономического факультета 
(направление «Лесное дело») аграрного 
университета. Как сообщила второкурс-
ница Мария Евтушенко, семнадцать че-
ловек под руководством доктора наук, 
профессора Александра Маленко.

От него узнаю, что здесь замечены 
выпускники этого вуза. Вот спешит со 
связкой белых кепок и рабочих перча-
ток для добровольных сажальщиков 
Анатолий Савёлов. Остановим его?

«Работаю мастером в «Алтай-Форест», 
чем очень горжусь», – говорит Анатолий.

Ещё бы! Есть чем: именно на этом 
лесном предприятии решена исклю-
чительно сложная задача – в оборот 
вовлечена абсолютно вся древесная 
масса. 

Назвал цифры по сегодняшней по-
садке заместитель начальника лесного 
отдела «Алтай-Форест» Алексей Черни-
ков, кстати, тоже выпускник аграрного 
вуза. Сеянцев с закрытой корневой си-
стемой закупили в Алтайском лесном 
селекционно-семеноводческом центре 
15 400 штук. Подготовили почву, сде-
лали траншеи для сосёнок.

Люди прибывают автобусами, ма-
шинами. Уже весь косогор белеет кеп-
ками. Льётся из динамиков «Я сегодня 
до зари встану», выступает детский хо-
реографический коллектив «Радушка» 
из Тальменки. И вот начинается цере-
мония открытия Всероссийского дня 
посадки леса.

На импровизированной площадке 
– председатель Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Ми-
хаил Щетинин, первый заместитель 
председателя Правительства Алтай-
ского края Александр Лукьянов, заме-
ститель председателя АКЗС – председа-
тель комитета по аграрной политике 
и природопользованию Сергей Серов, 
депутат Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания, генеральный 
директор лесного предприятия «Ал-
тай-Форест» заслуженный лесовод РФ 
Николай Бушков.

(Окончание на 4 стр.)
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

15 мая в 8.00 уровень воды в р. Оби у г. Барнаула 
составил 457 см над нулем графика водомерного поста

в последующие двое суток в крае
17 мая Ветер северо-восточный,

8-13 м/сек., порывы до 18-23 м/сек., 
дождь, мокрый снег.

18 мая Ветер северо-восточный,
5-10 м/сек., с усилением до 15 м/сек., 
без осадков, утром местами туман, 
гололед.

Ветер северный, 5-10 м/сек.,
порывы до 13-18м/сек., дождь,

гроза.
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  НОВОСТИ .
Открытый диалог

II Форум молодых предпринимателей Алтая пройдет 
18 мая в Барнауле.

Начинающие и уже опытные бизнесмены будут вместе ре-
шать актуальные проблемы. В частности, планируется обсу-
дить взаимодействие власти и бизнеса, совершенствование 
контрольно-надзорной деятельности. Одна из секций будет 
посвящена кредитной политике, финансовым институтам и 
инвестициям.

Кроме того, авторитетные представители делового сообщества 
поделятся опытом создания своего дела, расскажут о совре-
менных трендах в бизнесе, мотивациях и личностном росте.

С честью выполнят долг
Весной из Алтайского края направят 2207 человек для 

прохождения срочной военной службы в Вооруженных 
силах России и силовых ведомствах.

К месту службы уже отправились в том числе 15 призывни-
ков в Президентский полк Службы коменданта Московского 
Кремля ФСО России. Среди них – жители Барнаула, Бийска и 
сельских территорий.

Где живёт «Крышмэн»?
Впервые в крае пройдет профессиональный конкурс 

среди кровельщиков на звание «Мастер Крышмэн».
Он состоится 17 мая на выставке «АЛТАЙСТРОЙ-2017», которая 

будет проходить в барнаульском Дворце зрелищ и спорта им.
Г.С. Титова и на прилегающей территории с 17 по 19 мая. Лучшие 
мастера кровельного дела будут бороться за почетное звание.

Добровольцы – детям
В крае стартовала акция «Добровольцы – детям». Она 

проводится совместно с Алтайскими отделениями Союза 
женщин России и Российского детского фонда.

Сотни волонтеров будут помогать детям и семьям, находящим-
ся в трудной жизненной ситуации. Они будут организовывать 
летний досуг ребят, проводить развивающие мероприятия.

Так, на базе краевого социально-реабилитационного центра 
для несовершеннолетних «Солнышко» начали реализацию 
социально значимого проекта «Мы в ответе за этот мир».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Яровое – в числе лучших
Авторитетное российское аналитическое агентство 

«ТурСтат» составило топ-10 лучших курортов и мест отдыха 
на озерах России. На шестом месте оказалось озеро Яровое 
в Алтайском крае.

Первое место в рейтинге досталось Байкалу с поселками 
Листвянка и Хужир в Иркутской области. На второй строчке 
– Ладожское озеро в Ленинградской области, на третьей – 
Онежское в Карелии. Яровое и Славгород попали на шестую 
строчку.

Алёна ИВАНОВА

Участвуй в конкурсе
«Написано пером»!

Чем ближе юбилей газеты «Алтайская правда», тем боль-
ше приходит поздравлений, но в основном мы получаем 
электронные послания. Тем сильнее ценим письма, напи-
санные рукой, четким, красивым почерком.

Примите участие в конкурсе каллиграфии «Написано пером», 
который пройдет с 16 мая по 31 июля 2017 года. Напишите 
поздравление «Алтайской правде» по случаю ее 100-летия (не 
более 100 слов) и отправьте по адресу: 656049, г. Барнаул, ул. 
Короленко, 105. Победителей ждут подарки!

Наталья НОВИКОВА

Храним традиции. Шагаем в будущее
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  ЛЕС ПОБЕДЫ .  ЦИФРА .

Как сообщили в краевом 
Минздраве, в этом году в 
программу планируется 
включить 140 врачей, тру-
доустроившихся в подве-

домственные медицинские 
организации. Возраст «зем-
ских докторов» не превы-
шает 50 лет.
Светлана ЯКОВЛЕВА

Будем здоровы

16 мая 1948 года, № 98
«Для обслуживания колхозников и трактористов, занятых 

на весеннем севе, Михайловский райпотребсоюз (председа-
тель тов. Кичигин) завез в район товаров больше чем на 500 
тысяч рублей, в том числе хлопчатобумажные, шерстяные 
ткани, обувь, трикотаж, мыло, табачные изделия, спички и 
другие товары.

Наилучших показателей по торговле в поле добились Ра-
китовское сельпо (председатель тов. Найденов), Полуямское 
сельпо (председатель тов. Понькин) и Михайловское сельпо 
(председатель тов. Гнеденко). Передовикам сева райпотребсоюз 
продал специально скомплектованные посылки. Райпотреб-
союз комплектует новую партию индивидуальных посылок».

ХРОНИКИ АП
Передовикам сева

846 
  
  «З »

В крае с 2012 года по программе «Земский док-
тор» 846 врачей-специалистов трудоустроены 
в сельские медицинские организации. Все они 
получили единовременные компенсационные 
выплаты в размере миллиона рублей.

Стиль и орфография приведенных материалов сохранены.

Растите, сосёнки

В поле – с настроением!

12 мая с утра моросил 
дождь, но поскольку колеса 
тракторов, тащивших за со-
бой посевные комплексы, в 
земле еще не вязли, механи-
заторы «Белокурихи» выш-
ли в поле сеять ячмень. Его 
в хозяйстве не так много –
150 гектаров,  а всего 4000 
га пахотной земли и тысяча 
гектаров выпасов.

– Наше хозяйство можно 
отнести как к животновод-
ческому, так и к растениевод-
ческому, – говорит Дмитрий 
Александрович. – Доход от той 
и другой отрасли примерно 
одинаковый. Животноводство 
у нас молочное – 1000 голов ско-
та, из них 400 дойных коров, 
надой в прошлом году составил 
в среднем 4600 кг молока от ка-
ждой коровы. Весь корм скоту 
у нас свой, естественный, заку-
паем только соль, заменитель 
цельного молока и закваски.

Сегодня уже засеяли овес с 
викой на 750 гектарах. Как на 
корма на зеленую массу, так 
и на семена. Будем сеять 150 
гектаров гороха. В нынешнем 
году решили его площади не-
много убавить. Взяли люпин, 
хотим его в деле попробовать. 
Горох в нашей зоне трудно 
убрать – горы рядом, дожди 
частые, косить его в августе 
не всегда сподручно. И полу-
чается, что два года урожай хо-
роший, столько же – не очень. 
А у люпина стебель толстый, 
стоит он крепко, молотить его 
хорошо, белка в нем много, и 
заботы с продажей нет, весь 
пойдет на животноводство.

Дмитрий Окс говорит как 
опытный агроном, притом 
что соответствующего образо-

вания не имеет, да и вообще в 
«Белокурихе» своего агронома 
нет уже с начала нынешнего 
века, когда Окс пришел туда 
работать ветврачом. С 2012-го 
он и директор, и агроном одно-
временно, говорит, что специ-
альность эту сумел освоить 
самостоятельно. Не порядок, 
конечно, по формальному при-
знаку,  но ничего, справляется.

В прошлом году в хозяй-
стве отказались от яровой 
пшеницы, а затем и ржи, на 
которую нынче нет хорошей 
цены. Теперь от 500 до 600 га 
пашни в хозяйстве занимают 
озимые, 22 – 23 мая механи-
заторы будут сеять и гречиху 
– около 1000 гектаров.

– Влаги в почве хватает – 
это хорошо, – загибает палец 
на правой руке Дмитрий Окс. 
– Немного задержались по сро-
кам, но жары нет – это тоже 
хорошо. Корма отсеяли, про-
шел дождик – и это хорошо. 
Овёс сеяли, смотрю, мужики 
немного не успевают, остаётся 
60 га. Погоду посмотрел на дру-
гой день – обещают дождь. Го-
ворю: «Мужики, надо досеять». 
– «Надо так надо, – отвечают, 
– везите семена». Поработали 
до половины десятого вечера, 
досеяли. А там и дождик по-
шёл, и опять хорошо.

Ползут в поле коробочки 
тракторов – ставший после 
приобретения «Ростсельма-
шем» канадской компании 
отечественным – «Бюлер» 
и пока еще американский 
«Джон Дир», на прицепе – из-
готовленные в нашем крае 
на «Леньковском СельМаш-
Заводе» посевные комплексы 
с шириной захвата 5,5 метра. 

За штурвалами тракторов – от-
работавший в хозяйстве уже 
35 лет Николай Бородулин и 
тоже опытный механизатор 
Сергей Сазонов, способный 
не только трудиться прак-
тически на любой технике, 
но и досконально в ней раз-
бирающийся, в том числе и 
в электронной начинке.

– Здесь у меня третья посев-
ная, до этого работал в фермер-
ском хозяйстве, а вообще с 16 
лет я в поле и мне эта работа по 
душе, – улыбается Сергей. – Как 
в поле выходить – всегда на-
строение хорошее. С леньков-
ским посевным комплексом 
работал я и в прошлом году, 
техника эта мне нравится. 
Отлаженная, качественная, 
можно сказать, уютная. Ни 
одного ругательного слова у 
меня для нее нет.

(Окончание на 3 стр.)
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Юные экологи с наставницей приехали из села Староперуново Тальменского района.

Уважаемые читатели!
С 11 по 21 мая во всех отделениях связи бу-

дет проходить декада подписки. Вы сможете 
подписаться на 2 полугодие 2017 года на газету 
«Алтайская правда» по сниженным ценам.

Индекс В0300 (без официальных документов) –
482 руб. 22 коп. на 6 месяцев.

Индекс В0303 (с официальными документами) –
917 руб. 76 коп. на 6 месяцев. 

На правах рекламы.

ПОДПИСКА‐2017

Из-за обилия снега на полях нынешней зимой 
сеять механизаторы в СПК «Белокуриха» Ал-
тайского района выехали на неделю позже, чем 
обычно, – 22 апреля, однако, по словам директора 
хозяйства Дмитрия Окса, беспокойства о том, 
что они могут не уложиться в необходимые 
сроки, у него нет. Ведь, в принципе, посевная в 
«Белокурихе» уже подходит к концу.

С 1 по 10 мая лесники и добровольцы провели акцию «Лес По-
беды». Высадили новые боры на 150 гектарах. Именно в год 
80-летия Алтайского края к масштабной акции присоединился 
Тальменский район.

Дмитрий Окс (слева) и Сергей Сазонов.

Короткая остановка – загрузка удобрения.
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У Заринска есть все шан-
сы на получение инве-
стиций в сумме более 
48 миллионов рублей в 
рамках приоритетной 
федеральной програм-
мы комплексного раз-
вития моногородов.

Напомним, что такой статус 
в Алтайском крае имеют четы-
ре города и один поселок на 
том основании, что в каждой 
из территорий есть градо-
образующее предприятие. В 
Новоалтайске – «Алтайвагон», 
в Заринске – «Алтай-Кокс», в 
Алейске – «Алейскзернопро-
дукт», в Яровом – «Алтайхим-
пром», в поселке Степное Озе-
ро – «Кучуксульфат».

Цель программы по раз-
витию моногородов – убрать 
зависимость города от одного 
предприятия, превратить его 
в динамично развивающуюся 
территорию, а для этого нуж-
ны серьезные инвестиции в 
экономику.

Заринску в этом смысле по-
везло, поскольку уже нашелся 
крупный инвестор – АО «Рус-
ская кожа» (г. Рязань), решив-
ший построить на территории 
города кожевенный завод. В 
проект, по предварительным 
подсчетам, будет вложено 1,5 
миллиарда рублей.

По словам Алексея Горла-
чева, заместителя директора 
компании «Русская кожа Ал-
тай», сейчас проект проходит 
государственную экспертизу. 
К концу мая компания наде-
ется получить разрешение на 
строительство. В данный мо-
мент на территории, располо-
женной на ул. Промышленной, 
ведутся подготовительные ра-
боты, уже очищен и выровнен 
участок для строительства, 
подведены необходимые 
коммуникации, заключены 
договоры на подключение 
инженерных сетей. Объект 

планируется ввести в эксплу-
атацию в ноябре 2018 года. На 
начальном этапе на заводе бу-
дет трудоустроено около 120 
человек. В 2019 году он выйдет 
на полную мощность, а значит, 
получат рабочие места еще 20 
– 30 человек. Свою выгоду от 
появления крупного предпри-
ятия ощутит малый бизнес. 
Предприниматели готовы 
открывать производства по 
изготовлению мебели, обуви, 
сувенирной продукции.

На этой же улице год назад 
открылось крупное предпри-
ятие – Сибирский фанерный 
комбинат. Как отметил гене-
ральный директор предпри-
ятия Александр Бистерфельд, 
лет 15 назад на месте комбина-
та была мастерская по произ-
водству вентиляционных труб. 
На реконструкцию здания и 
оборудование инвесторы по-
тратили около 85 миллионов 
рублей. Сейчас на производ-
стве заняты 125 человек. Про-
дукция предприятия пользу-
ется спросом в строительной 
отрасли, причем не только в 
России, но и за рубежом. В 
дальнейшем планируется рас-
ширение производства, при 
этом будет трудоустроено еще 
55 человек.

Присмотрела на этой ули-
це площадку для организа-

ции производства и «Первая 
Грузовая Компания». Она 
рассматривает возможность 
создания вагоноремонтного 
депо на месте бывшей пятой 
автобазы. Плановая числен-
ность персонала около 500 
человек. Уже в августе этого 
года введут в эксплуатацию 
участок по ремонту вагонов.

– Окончательное решение 
по открытию вагоноремонт-
ного депо будет принимать 

технический совет компании. 
Многое зависит от того, станет 
или нет Заринск территори-
ей опережающего развития 
(ТОР), – говорит Сергей Кли-
менко, начальник участка АО 
«Первая Грузовая Компания». 
Рассматривают перспективы 
развития в свете возможно-
сти получения городом ново-
го статуса такие компании, 
как «Экспресс Лес» и «Метал-
лург-Цемремонт».

Как отметил глава адми-
нистрации Заринска Иван 
Терешкин, в Фонд развития 
моногородов от Алтайского 
края направлена заявка о 
выделении средств на рекон-
струкцию дороги по улице 
Промышленной. Проектом 
также предполагается прове-
дение освещения и установка 
остановочного павильона.

В заседании управляю-
щего совета по реализации 
комплексной программы раз-
вития моногорода Заринска 
принял участие заместитель 
председателя Правительства 
Алтайского края, министр 
экономического развития 
Николай Чиняков. Он пообе-
щал администрации города 
поддержку в работе по про-
движению инвестпроектов 
моногорода на всех уровнях. 
При этом Николай Чиняков 
решил не ограничиваться по-
сещением одного моногорода, 
в течение года он побывает во 
всех и детально изучит их эко-
номические возможности и 
перспективы развития.

В тот же день в режиме ви-
деоконференции на вопросы 
членов управляющего совета 
ответил Максим Цыганков, ли-
нейный менеджер Фонда раз-
вития моногородов, курирую-
щий Заринск. Он отметил, что 
город благодаря совместной 
работе всех уровней власти 
и бизнес-сообщества вполне 
может рассчитывать на обре-
тение статуса ТОР.

Власти Заринска озабочены 
не только привлечением ин-
весторов и созданием новых 
производств, но и развитием 
инфраструктуры. В городе 
реализуется сразу несколько 
программ. «Формирование 
современной городской сре-
ды» предусматривает ремонт 
придомовых территорий, бла-
гоустройство общественных 
мест и обустройство скверов. 
Каким объектам и территори-
ям отдать предпочтение – бу-
дет решать общественность. В 
рамках программы «5 шагов к 
благоустройству» уже в этом 
году будет капитально отре-
монтирована ул. Металлургов 
(от центрального перекрестка 
до ул. XXV партсъезда), на эти 
цели край выделил более 10 
миллионов рублей. Начнут-
ся работы по реконструкции 
городского освещения, более 
1000 уличных фонарей будут 
заменены на энергосберегаю-
щие. Продолжится озеленение 
улиц, в 2017 году будет выса-
жено 319 деревьев (по числу 
моногородов в России). В 2018 
году планируется построить 
футбольное поле с искусствен-
ным покрытием и современ-
ными беговыми дорожками.

Словом, если все пойдет 
по задуманному сценарию, 
Заринск через несколько 
лет превратится в комфорт-
ный для проживания город 
с максимальной занятостью 
населения на местных пред-
приятиях.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  ПРИОРИТЕТЫ..

  ТЕРРИТОРИЯ РАЗВИТИЯ .

  ПРОИСШЕСТВИЕ .

Ближе к населению

Из моногорода - в ТОР

Обеспечение качества жизни людей, развитие 
социальной инфраструктуры и повышение ин-
вестиционной привлекательности территорий 
– главные приоритеты муниципальной власти в 
Алтайском крае. Об этом 12 мая говорили деле-
гаты седьмого съезда региональной ассоциации 
«Совет муниципальных образований».Р   

В работе съезда приняли 
участие около 600 человек, 
в том числе главы админи-
страций городских округов 
и муниципальных районов, 
городских и сельских посе-
лений, руководители пред-
ставительных органов. Они 
рассмотрели приоритетные 
направления деятельности му-
ниципалитетов на 2017 – 2018 
годы и вопросы повышения 
эффективности дальнейшей 
работы.

Председатель ассоциации 
Светлана Агаркова рассказала 
с трибуны о том, как решаются 
вопросы повышения прести-
жа муниципальной службы, 
пополнения доходной части 
бюджета в муниципалитетах, 
озвучила проблемы разгра-
ничения полномочий между 
разными уровнями власти.

– Надо понимать, что мы с 
вами одни ничего не решим, 
– обращаясь к главам сел и 
городов, сказала Светлана 
Агаркова. – Необходимо под-
нимать активность людей. 
Министерство финансов края, 
объявляя грантовую поддерж-
ку инициативного бюджети-
рования, преследует именно 
эту благую цель – привлечь 
граждан к социальному разви-
тию территорий, на которых 
они проживают.

Председатель ассоциации 
подчеркнула, что «Совет му-
ниципальных образований 
Алтайского края» активно 
участвует в формировании 
региональной, федеральной 
нормативной базы в сфере 
местного самоуправления. 
«Эта работа имеет огромное 
значение, – отметила Свет-
лана Агаркова. – В регионе 

сформирована хорошо рабо-
тающая система экспертизы 
законопроектов органами 
местного самоуправления и 
нашим советом. Не многие 
субъекты СФО имеют такое 
взаимодействие. Поступаю-
щие в ассоциацию законопро-
екты направляются в муни-
ципалитеты всех уровней, 
и в результате мы получаем 
многогранную оценку их жиз-
неспособности».

Губернатор края Александр 
Карлин, говоря о повышении 
эффективности работы муни-
ципальных образований, от-
метил, что приоритетом была 
и остается задача обеспечения 
качества жизни населения.

– Наши муниципалитеты 
находятся ближе всех к насе-
лению, они лучше всех знают 
чаяния людей, их повседнев-
ные потребности и нужды, – 
отметил глава региона. – Зада-
чи они должны либо решать 
сами, либо адекватно транс-
лировать эти потребности на 

вышестоящие уровни власти. 
В текущем году в регионе поя-
вилось больше возможностей 
для развития инфраструктуры 
наших территорий – и город-
ских, и сельских. Мы почти 
вдвое увеличили объем крае-
вой адресной инвестиционной 
программы, что позволяет нам 
больше строить социальных 
объектов, в том числе школ и 

учреждений здравоохранения. 
Мы строим и до 1 сентября 
сдадим в эксплуатацию три 
новые школы в Алтайском 
крае, девять фельдшерско-
акушерских пунктов. Продол-
жаем активно строить доро-
ги, развивать газификацию, 
сферу ЖКХ. Мы реализуем 
программу «80х80», которую 
хорошо знают жители Алтай-
ского края. По этой программе 
в 2017 году на строительство 

и реконструкцию особо зна-
чимых социальных объектов 
будет направлено более 1 млрд 
рублей. Иными словами, у нас 
есть над чем работать, но се-
годня уже есть и необходимый 
ресурс. Задача заключается в 
том, чтобы муниципалитеты 
заняли свои очень важные и 
нужные позиции в решении 
этих вопросов.

К   
Губернатор также отме-

тил, что в Алтайском крае 
продолжится работа по соз-
данию экономической базы 
для повышения заработной 
платы бюджетникам. Основа 
для этого создается в реаль-
ной экономике, где отмеча-
ется позитивная динамика. 
Однако в муниципалитетах 
используются не все резервы 
по увеличению доходной базы 
бюджетов.

В числе наиболее обсуждае-
мых вопросов съезда – форми-
рование современной системы 
инициативного бюджетиро-
вания.

– Это приоритет, опреде-
ленный руководством страны: 
не просто давать средства из 
вышестоящих уровней бюд-
жета, а давать под конкретные 
цели и инициативы, которые 
должны исходить от местно-
го населения, – подчеркнул 
Александр Карлин. – При этом 
организовать, сплотить насе-
ление для решения вопросов 
должны муниципалитеты.

Еще одной важной темой 
является повышение инвести-
ционной привлекательности 
территорий. По словам Алек-

сандра Карлина, инвестици-
онный климат в Алтайском 
крае складывается из инве-
стиционного климата всех му-
ниципалитетов. В настоящее 
время в значительном числе 
районов и городов их более 
25, отмечается положитель-
ная динамика инвестицион-
ной деятельности. Поэтому 
передовой опыт улучшения 
инвестиционного климата и 
привлечения инвестиций в 
муниципалитеты будет более 
активно распространяться в 
разных территориях края.У  

Спикер краевого парламента 
Александр Романенко в свою 
очередь отметил, что для АКЗС 
развитие местного самоуправ-
ления является одним из при-
оритетов: от законодательного 
регулирования сферы местного 
самоуправления до контроля за 
реализацией краевых законов 
на местном уровне.

– Важное для всех нас на-
правление работы – это ме-
тодическая и практическая 
помощь в организации работы 
прежде всего представитель-
ных органов, депутатского 
корпуса, – отметил Александр 

Романенко. – И на эту работу 
мы настраиваем депутатов, 
постоянные комитеты и ап-
парат АКЗС. Мы убеждены, 
что законы в сфере местно-
го самоуправления должны 
учитывать реалии. Образно 
говоря, законодатель должен 
ходить по земле.

В качестве примера пред-
седатель АКЗС привел закон 
о муниципальных служащих: 
чтобы облегчить условия под-
бора и сохранить уже суще-
ствующие кадры, были внесе-
ны изменения, позволяющие 
занимать высшие должности 
муниципальной службы в 
сельском поселении при на-
личии степени бакалавра.

Председатель АКЗС подчер-
кнул важность работы депу-
татского корпуса в муниципа-
литетах в части разъяснения 
логики принимаемых законов. 
Зачастую у населения форми-
руется односторонняя оценка 
правовых новшеств. Причин 
этому много, однако результат, 
как правило, один – широкий 
общественный резонанс и не-
приятие. В качестве примера 
он привел закон, предусматри-
вающий изменения в сфере со-
циальной поддержки граждан.

– Не бывает идеальных за-
конов, которые устраивали 
бы всех, – отметил Александр 
Романенко. – Но я думаю, что 
не нужно рассказывать о та-
кой проблеме, как несправед-
ливость при распределении 
льгот. Так вот внесенные из-
менения предполагают оказа-
ние надлежащей поддержки 
наиболее адресно.

Делегаты съезда рассмотре-
ли широкий круг вопросов, а 
также утвердили обновленный 
Устав ассоциации. Кроме того, 
состоялись выборы председа-
теля, новых составов членов 
правления, ревизионной ко-
миссии, а также председателей 
палат по типам муниципаль-
ных образований. Председа-
телем ассоциации была вновь 
избрана глава администрации 
Алейского района Светлана 
Агаркова. 

Вадим КУЛЕШОВ

В Алтайском крае продолжают активно строить и ремонтировать дороги.

  НОВОСТИ.
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Краевая ярмарка вакансий
В регионе полным ходом идет подготовка к общекраевой 

ярмарке вакансий и учебных рабочих мест. Ее центральной 
площадкой 23 мая станет Дворец зрелищ и спорта им. Г.С. Ти-
това в Барнауле.

Соискатели пообщаются с представителями ведущих рабо-
тодателей края – их будет более 80.

Желающие смогут принять участие в мастер-классах «Как 
составить резюме», «Эффективное собеседование – успешное 
трудоустройство», получить индивидуальные консультации 
по самомаркетингу соискателя работы.

По традиции на арене Дворца зрелищ и спорта будет работать 
профориентационная площадка для будущих абитуриентов – 
«Мир профессий». Участие в ней примут ведущие образователь-
ные организации высшего и профессионального образования. 
Старшеклассники смогут узнать необходимую информацию об 
учебных заведениях и условия поступления, познакомятся с 
возможностями профориентационного портала Алтайского 
края «Первые шаги в будущее».

Перед центральным входом во Дворец зрелищ и спорта со-
стоится еще одно важное событие дня с участием первых лиц 
города и края – торжественное открытие ежегодной акции 
службы занятости «5-я трудовая» .

Кроме Барнаула краевая ярмарка вакансий и учебных рабочих 
мест пройдет 23 мая и на территориальных информационных 
ярмарочных площадках в центрах занятости населения. Время 
проведения – с 9 до 14 часов.

Соб. инф.

Ст оп, СПИД!
Алтайский край присоединился к Всероссийской акции 

«Стоп ВИЧ/СПИД», которая приурочена к Всемирному дню 
памяти людей, умерших от СПИДа. С 15 по 21 мая в регионе 
каждый день будут проходить различные мероприятия.

Так, 15 мая в Рубцовске состоялось открытие акции. В этот 
же день в Бийске прошел городской семейный марафон «Здо-
ровый образ жизни». 

16 мая в Барнауле состоится уличная акция «Тротуар здоровья». 
Также пройдет квест-игра «Маршрут безопасности». Рубцовчан 
приглашают стать участниками акции «Узнай свой ВИЧ-статус». 
21 мая в Бийске пройдет флешмоб «Свеча памяти», а в Барнауле 
состоится уличная акция «Зажженная свеча».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Восстанавливают производство
В селе Клочки Ребрихинского района восстанавливают 

свинокомплекс. До конца мая на предприятии появится 
поголовье в 1800 свиноматок, а в начале осени планируется 
первый опорос.

В планах на ближайшее время – запуск комбикормового 
завода и элеватора. Как сообщает управление по пищевой, пере-
рабатывающей, фармацевтической промышленности и биотех-
нологиям, скоро будет запущен блок убоя и мясопереработки.

Гонки лабиринтоходов
Скоростная езда механизмов-лабиринтоходов, битва робо-

тов-сумоистов и их скоростная сборка ожидают зрителей фе-
стиваля робототехники, который пройдет 20 мая в Барнауле.

Соревнование юных техников со всего края будет проходить 
в два этапа. Также в программе мастер-классы по робототех-
нике, викторина.

Спаси планету улыбкой
Алтайский край присоединился к акции «Эконочь».
20 мая в барнаульской арт-галерее «Бандероль» пройдет 

экологическое мероприятие. Посетителей ждут необычные 
экскурсии, мас тер-классы, фокусы, танцы, песни и многое 
другое. Организаторы покажут, что спасать планету и делать 
добрые дела не сложно и даже весело.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Опорный вуз
Алтайский госуниверситет получит 58 дополнительных 

бюджетных мест в связи с присвоением статуса опорного вуза.
Всего вузу на 2018/19 учебный год выделено 1732 места (по 

головному вузу). Университет стал лидером среди вузов Алтая 
по числу бюджетников.

Теорема Орловой
Одиннадцатиклассница барнаульской гимназии № 40 Да-

рья Орлова вошла в состав российской делегации Всемирного 
научно-технического смотра Intel ISEF.

На форуме она представит работу «Некоторые свойства 
точки Якоби в треугольнике». Как сообщает Министерство 
образования края, Дарья участвует в краевой программе для 
одаренных школьников и молодежи «Будущее Алтая», является 
дипломанткой Всероссийского форума научной молодежи «Шаг 
в будущее» и Международного конкурса научно-технических 
работ школьников «Старт в науку».

В прошлом году она участвовала во Всероссийском фестивале 
науки «Ученые будущего». Там Дарья представила собственную 
математическую теорему и по результатам фестиваля попала 
в число участников Intel ISEF.

Белый маральник
Участники исследовательской экспедиции клуба 

AltaiNature обнаружили в Республике Алтай редчайший 
рододендрон с белыми цветками, о котором давно ходили 
слухи.

Экспедиция по Средней Катуни, Курайской и Чуйской степям 
длилась с 26 апреля по 4 мая. Участники нашли сразу несколько 
разновозрастных кустов белого рододендрона Ледебура.

Алёна ИВАНОВА

На инвестплощадке уже работает Сибирский фанерный комбинат.

Город заботится о развитии инфраструктуры.

Глава администрации 
Заринска Иван Терешкин.
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10 метров… к трагедии
В ночь на 13 мая в Барнауле на пр. Калинина автомобиль 

такси «Максим» упал с моста на рельсы.
Водитель такси вез трех женщин по пр. Калинина, заехав 

на мост над железнодорожными путями, который находится 
у пересечения с ул. Кулагина, он не справился с управлением. 
Автомобиль Renault Logan сбил ограждение и слетел с моста 
на рельсы с 10-метровой высоты.

Пострадали все, кто сидел в машине. 41-летняя женщина 
скончалась в больнице. Водитель и остальные пассажирки 
госпитализированы. Из-за ДТП на станции Барнаул задержали 
поезд Новосибирск – Бийск.

В такси «Максим» заявили, что пострадавшие не делали 
заказ в их службе, водитель взял пассажиров с улицы.

Алёна ИВАНОВА
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 « », . , 105, 5 , 501 .  . 63-34-78,  63-44-30.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

Реализуем 
семена:

Овес Саян, 9000 руб/т. - 200 т.
Гречиха Девятка, 16000 руб/т - 500 т. 
Горох Ямал, 12000 руб/т - 500 т
Недорого.

Александр Викторович .
Реклама

Продам водонепроницаемые 
баннеры.

8-923-118-5927.

ИЗВЕЩЕНИЕ о согласовании проекта межевания
Кадастровым инженером Ереминым Михаилом Владимиро-

вичем (Алтайский край, р. п. Тальменка, пер. Банковский, 3, эл. 
почта: Ereminmihail@mail.ru, телефон 8 (385-91) 2-22-74, аттестат 
№ 22-11-246) выполняются кадастровые работы по подготовке про-
екта межевания земельных участков земель сельскохозяйственно-
го назначения, участок выделяется из земель бывшего ТОО «Мир» 
Тальменского района с кадастровым номером 22:47:000000:2, рас-
положенного: Алтайский край, Тальменский р-н, на землях Каш-
карагаихинской администрации, к югу от с. Кашкарагаиха, к севе-
ро-востоку от с. Кашкарагаиха. 

Заказчик: Бельков Павел Иванович, Алтайский край, р. п. Таль-
менка, мкр. Радиозавода, 15-б. Образуется участок размером 417,8 б/га.

Ознакомиться и внести предложения можно по адресу: 658030, 
Алтайский край, р. п. Тальменка, ул. Вокзальная, 12-з в течение ме-
сяца со дня опубликования извещения. Возражения направлять 
заказным письмом с уведомлением по вышеуказанным адресам.

ИЗВЕЩЕНИЕ о согласовании проекта межевания
Кадастровый инженер: Горбунова Татьяна Владимировна, 

658750, Алтайский край, Крутихинский район, с. Крутиха, 
ул. Северная, 1-а-11, адрес электронной почты: tatiana64tv@yandex.
ru, тел. 8 (385-89) 2-12-19.

Заказчик работ: Воробьев Александр Сергеевич, 658745, 
Алтайский край, Крутихинский район, пос. Подборный, 
ул. Новая, 3-1.

Ставлю в известность дольщиков СПК «Подборное» Крути-
хинского района Алтайского края о том, что желаю выделить 
земельный участок в счет земельных долей из земельного 
участка 22:22:000000:12, расположенного в границах МО Под-
борный сельсовет Крутихинского района Алтайского края.

Ознакомиться с проектом межевания участка, а также пре-
доставить обоснованные возражения можно в течение 30 ка-
лендарных дней с даты опубликования извещения по адресу 
заказчика работ или кадастрового инженера.

 .
8 (3852) 57-01-27.

СООБЩЕНИЕ
Организатор торгов к/у Каля-

син Е.В. (656049, г. Барнаул, а/я 
№ 3873, arbk2@yandex.ru, ИНН 
222102273009, СНИЛС 039-460-
292-66), член НП СОАУ «Мерку-
рий» (ИНН 7710458616, ОГРН 
1037710023108, 125047, г. Мо-
сква, ул. 4-я Тверская-Ямская, 
д. 2/11, стр. 2), сообщает о завер-
шенных на ЭТП Сбербанк-АСТ 
торгах SBR013-1702150006 по 
продаже имущества Муници-
пального Смоленского транс-
портного предприятия (ИНН 
2271002580, ОГРН 1022202667321, 
АК, Смоленский район, с. Смо-
ленское, Заводская, 33), (лот, 
сумма, победитель) лот 1 Авто-
станция - 931520 – ООО «Омега». 
Заинтересованность победи-
теля по отношению к должни-
ку, кредиторам, арбитражно-
му управляющему отсутствует. 
В капитале победителя арби-
тражный управляющий, а так-
же НПСОАУ «Меркурий» не уча-
ствуют.

ИЗВЕЩЕНИЕ о согласовании проекта межевания
Кадастровым инженером Денисюк Н.С. (квалификационный ат-

тестат № 22-11-291, почтовый адрес: 656067, г. Барнаул, ул. Попова, 
206-б, офис 305, тел. 8 (3852) 45-23-20, эл. почта: nata772602@yandex.
ru) подготовлен проект межевания земельного участка, выделен-
ного в счет земельных долей из земельного участка с кадастровым 
номером 22:16:020014:114, расположенного на территории адми-
нистрации Шиловского сельсовета, поле 2 сев. 1 кук Калманского 
района Алтайского края:

Площадью 29,9999 га (3/9 доли) с/угодий, находящихся примерно 
в 1100 м по направлению на юго-запад от жилого дома по адресу: Ал-
тайский край, Калманский район, с. Ивановка, ул. Ивановская, 16. 
Заказчик: Боговиз Татьяна Валентиновна (почтовый адрес: Алтай-
ский край, г. Барнаул, ул. Островского, 4-88, телефон 8-903-947-9767).

С проектом межевания можно ознакомиться по адресу: Алтай-
ский край, Калманский район, с. Калманка, ул. Ленина, 18, поме-
щение 18. Возражения направлять в течение 30 дней после публи-
кации извещения по адресу: 656067, г. Барнаул, ул. Попова, 206-б, 
офис 305.

ИЗВЕЩЕНИЕ о согласовании местоположения 
границ земельного участка

Кадастровым инженером Ротовым А.А., 656066, г. Барнаул, ул. Островско-
го, 49-54, тел. 8-960-959-2899, эл. адрес: polovnikova.1977@mail.ru., № регистра-
ции 4005 в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность, СНИЛС 043-598-015-66, выполняются кадастровые работы 
в отношении земельного участка с кадастровым номером 22:37:000000:55, 
АОЗТ «Даниловское» Родинского района по выделению земельных долей.

Заказчиком кадастровых работ является Гуж Валентина Васильевна, 
тел. 8 (385-63) 22-8-83, 659780, Алтайский край, Родинский район, с. Роди-
но, ул. Аврамкова, 17-а.

Ознакомиться с проектом межевого плана земельных участков и обо-
снованные возражения относительно местоположения границ, содержа-
щихся в проекте межевого плана, принимаются по адресу заказчика ра-
бот в течение 30 дней с момента публикации извещения.

ИЗВЕЩЕНИЕ
В соответствии с ФЗ № 101 от 

24.07.2002 г. «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначе-
ния» Горбов Дмитрий Дмитри-
евич уведомляет участников 
долевой собственности на зе-
мельные участки с кадастровы-
ми номерами: 22:08:010602:841, 
22:08:010602:832 о проведении 
общего собрания, которое со-
стоится 1 июля 2017 г. в 10.00 по 
адресу: Алтайский край, Вол-
чихинский район, п. Комин-
терн, ул. Молодежная, 12 (зда-
ние сельсовета).

Повестка дня:
1. Выбор уполномоченного 

лица действовать без доверен-
ности от имени участников до-
левой собственности.

2. Прочие вопросы.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта ме-

жевания земельного участка
Заказчик: Шур В.Н., 659687, 

с. Новая Жизнь Солонешенско-
го района Алтайского края, 
ул. Красноармейская, 10.

Кадастровый инженер: Ла-
бутина Т.А., № аттестата 22-11-
296, Алтайский край, Солоне-
шенский район, с. Солонешное, 
ул .  П.  С у хова ,  8 4,  к в.  10, 
labutinat@bk.ru, тел. 8-906-
960-2886. Исходный земель-
ный участок с кадастровым 
№ 22:43:070001:247, Алтайский 
край, Солонешенский район, 
земли Тумановского сельсове-
та. Ознакомиться с проектом 
межевания, представить обо-
снованные возражения мож-
но в течение 30 дней с момента 
опубликования извещения по 
адресу кадастрового инженера.

Сообщение об итогах торгов по продаже Аминовой Э.А.
Организатор торгов – финансовый управляющий Пицун Вик-

тор Евтихьевич (ИНН 221000136668, СНИЛС – 051-510-747-17, почто-
вый адрес: 658820, Алтайский край, г. Славгород, Главпочтамт, 
а/я 25), член Ассоциации «Урало-Сибирское объединение арби-
тражных управляющих» (644122, г. Омск, ул. 5 Армии 4, оф. 1, 
ИНН 5406240676, ОГРН 1025402478980) сообщает о подведенных 
11.05.2017 г. итогах торгов № 4787-ОАОФ на площадке «Аукцио-
ны Сибири» по продаже имущества Аминовой Эльвиры Анва-
ровны (656002, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Сизова, 26-а-25, 
ИНН 222490338119, СНИЛС 14635460867, 21.10.1986 г. рождения, 
уроженка г. Барнаула Алтайского края), признанной банкротом 
решением арбитражного суда Алтайского края от 31.05.2016 г. по 
делу № А03-3326/2016. Торги по лотам № 1-2 признаны несостояв-
шимися в связи с отсутствием заявок на участие в них. 

Коллектив Отделения по Алтайскому краю Сибирского главно-
го управления Центрального банка Российской Федерации глубо-
ко скорбит по поводу безвременной кончины

ПЛЕШКОВА
Виктора Сергеевича,

старейшего ветерана системы Государственного Банка, заслу-
женного экономиста Российской Федерации,

РЕБЕНКОВОЙ
Татьяны Николаевны,

ветерана Отделения Барнаул,
и выражает искренние соболезнования их родным и близким.

Требуются 
водители категории «Д» 

на ПАЗ-4234. 
Предоставляется жилье.
69-01-97 (Татьяна).

Реклама

   
 . 

 , 
 , 

 .
  

 8-906-966-9262.
Реклама

Сообщение об итогах торгов Аминовой Л.П.
Организатор торгов – финансовый управляющий Пицун Виктор 

Евтихьевич (ИНН 221000136668, СНИЛС 051-510-747-17, почтовый адрес: 
658820, Алтайский край, г. Славгород, Главпочтамт, а/я 25), член Ас-
социации «Урало-Сибирское объединение арбитражных управля-
ющих» (644122, г. Омск, ул. 5 Армии 4, оф. 1, ИНН 5406240676, ОГРН 
1025402478980), сообщает о подведенных 11.05.2017 г. итогах торгов 
№ 4788-ОАОФ на площадке «Аукционы Сибири» по продаже имущества 
Аминовой Любови Петровны (656002, Алтайский край, г. Барнаул, ул. 
Сизова, 26-а-25, ИНН 222405047200, СНИЛС 03944995507, 29.12.1963 г. 
рождения, уроженка с. Усть-Калманки Усть-Калманского района Ал-
тайского края), признанной банкротом решением арбитражного суда 
Алтайского края от 09.06.2016 г. по делу № А03-2157/2016. Торги по ло-
там № 1-4 признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок 
на участие в них. Единственным участником по лоту № 5 признан Бу-
янкин В.А. с ценой 5 606 100 руб., по лоту № 2 – Загребина Л.В. с ценой 
4 128 300 руб. Заинтересованность Буянкина В..А. и Загребиной Л.В. 
по отношению к должнику, кредиторам и конкурсному управляюще-
му отсутствует. В капитале Буянкина В..А. и Загребиной Л.В. конкурс-
ный управляющий, саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих, членом которой является конкурсный управляю-
щий, не участвуют.

ИЗВЕЩЕНИЕ о согласовании проекта межевания 
земельного участка

Заказчик кадастровых работ: Старцев Анатолий Александрович (Ал-
тайский край, г. Бийск, ул. Ленина, 244, кв. 90, тел. 8-903-991-9070).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Тушо-
ва Татьяна Ивановна (659500, Алтайский край, Красногорский район, 
с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а, taivtu@mail.ru, тел.: 8 (385-35) 22-3-
71, 8-960-959-8508), квалификационный аттестат номер 22-11-175.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 22:20:020002:890, 
расположенный: Алтайский край, Красногорский район, АОЗТ «Но-
воталовское».

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а также на-
правлять письменные обоснованные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ выделяемого земельного участка можно в 
течение 30 дней со дня опубликования извещения в газете по адресу ка-
дастрового инженера: 659500, Алтайский край, Красногорский район, 
с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении собрания
В соответствии с ФЗ от 

24.07.2014 г. № 101-ФЗ «Об обо-
роте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» Письменко 
Анатолий Иванович уведом-
ляет участников долевой соб-
ственности на земельный уча-
сток с кадастровым номером 
22:28:0000000:16 о проведении 
общего собрания, которое со-
стоится 28 июня 2017 г. в 17.00 
по адресу: Алтайский край, 
Михайловский район, с. Ми-
хайловское, ул. Ленина, 36 (зда-
ние администрации сельско-
го совета).

Ознакомиться с документа-
ми по вопросам повестки дня 
можно в рабочее время в те-
чение сорока дней со дня вы-
хода данного извещения по 
адресу: Алтайский край, Ми-
хайловское, ул. Ленина,  36 (зда-
ние администрации сельско-
го совета).

Повестка дня:
1. Выборы лица, уполномо-

ченного от имени участников 
долевой собственности без  до-
веренности действовать при 
обращении с заявлениями о 
проведении государственной 
регистрации прав на недвижи-
мое имущество в отношении зе-
мельного участка, находящего-
ся в долевой собственности, а 
также заключать и расторгать 
договоры аренды данного зе-
мельного участка, в том числе 
об объеме и о сроках таких пол-
номочий.

2. Расторжение договора 
аренды в виду истечения сро-
ка действия. Об условиях ново-
го договора аренды земельного 
участка, находящегося в доле-
вой собственности.

ИЗВЕЩЕНИЕ о проведении собрания
В соответствии с ФЗ от 24.07.2014 г. № 101-ФЗ «Об обороте земель сель-

скохозяйственного назначения» Пономаренко Любовь Егоровна уве-
домляет участников долевой собственности на земельный участок с ка-
дастровым номером 22:28:0000000:14 о проведении общего собрания, 
которое состоится 28 июня 2017 г. в 16.00 по адресу: Алтайский край, Ми-
хайловский район, с. Михайловское, ул. Ленина, 36 (здание администра-
ции сельского совета).

Ознакомиться с документами по вопросам повестки дня можно в ра-
бочее время в течение сорока дней со дня выхода данного извещения по 
адресу: Алтайский край, Михайловское, ул. Ленина, 36 (здание админи-
страции сельского совета).

Повестка дня:
1. Выборы лица, уполномоченного от имени участников долевой соб-

ственности без доверенности действовать при обращении с заявлениями 
о проведении государственной регистрации прав на недвижимое иму-
щество в отношении земельного участка, находящегося в долевой соб-
ственности, а также заключать и расторгать договоры аренды данного 
земельного участка, в том числе об объеме и о сроках таких полномочий.

2. Расторжение договора аренды в виду истечения срока действия. 
Об условиях нового договора аренды земельного участка, находящего-
ся в долевой собственности.
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.ОТЧЁТ ДЕПУТАТА.
Большое внимание – поддержке инициатив
Иван Диркс – депутат, который вто-
рой созыв подряд представляет в 
Алтайском Заксобрании Славгород и 
близлежащие территории. С начала 
своей депутатской деятельности он 
входит в комитет по социальной по-
литике и во фракцию «Единая Россия». 
Иван Викторович также известен 
как председатель Славгородского го-
родского отделения Российского Союза 
ветеранов Афганистана. В интервью 
«АП» он рассказал о своей работе на 
округе.

– В 2016 году Алтайским Заксобранием было 
принято немало нужных и своевременных 
законов и постановлений, и значитель-
ную роль в этом сыграли депутаты самой 
многочисленной фракции в АКЗС – «Единой 
России». Какие законы вы считаете наиболее 
значимыми?
– В прошлом году завершил свою работу преды-

дущий, шестой созыв АКЗС и начал свою работу 
новый, избранный в сентябре. Краевой парламент 
шестого созыва, в составе которого работал и я, 
утверждал отчет Счетной палаты и отчет об испол-
нении бюджета Алтайского края, вносил серьезные 
поправки в бюджет 2016 года в части поступления 
дополнительных средств, планировал работу на 
второе полугодие 2016 года, когда начнет работу 
сл едующий созыв, и назначал выборы.

Если говорить о законах, получивших широкий 
общественный резонанс, могу отметить так назы-
ваемый закон о псевдобарах, жестко регламенти-
рующий торговлю алкоголем на предприятиях 
общественного питания. Он закрыл лазейку для 
ночной торговли алкоголем в так называемых ма-
газинах-барах, чья деятельность дискредитирует 
реальные кафе и рестораны и нарушает покой 
жильцов многоквартирных домов. Для Ярового, 
которое относится к моему округу, эта проблема 
тоже актуальна. Депутаты АКЗС разработали и 
приняли закон, который позволяет отделить ре-
альные предприятия общественного питания, 
оказывающие услуги надлежащего качества, от 
«кафе на один столик». Если в кафе 6 и более столов, 
24 и более посадочных мест, зал предоставления 
услуг не совмещен с залом розничной торговли, а 
вход не расположен со стороны подъездов, такое 
кафе может продавать алкоголь в ночное время. 
Если же эти требования не выполняются, такому 
магазину-бару ночная торговля запрещена.

Подавляющим большинством голосов был 
принят закон «О предоставлении мер социальной 
поддержки по уплате взносов на капитальный ре-
монт общего имущества в многоквартирном доме 
отдельным категориям граждан в Алтайском крае», 
внесенный комитетом по социальной политике 
совместно с фракцией «Единая Россия». Речь идет 
о предоставлении полной, стопроцентной компен-
сации чернобыльцам и членам их семей уплаты 
взносов на капитальный ремонт общего имущества 
в многоквартирном доме. Компенсация в размере 
50 процентов будет предоставляться гражданам, 
уже получающим меры социальной поддержки по 
оплате жилого помещения и коммунальных услуг, 
включающие уплату взноса на капитальный ремонт.

Очень важным я считаю законодательную 
инициативу «О патриотическом воспитании в 
Алтайском крае», принятую в мае 2016 года. Патри-
отизм – это государственная задача, а значит, мы 
должны упорядочить и работу по патриотическому 
воспитанию. Принятый закон закрепляет суще-
ствующие направления работы по повышению 
патриотизма, дает конкретные рекомендации, 
но, безусловно, пока это рамочный проект и ра-
бота по его дополнению еще предстоит новому 
созыву. Я возглавляю Славгородское отделение 
Союза ветеранов Афганистана, мы ведем большую 
патриотическую работу, и я уверен, что наш опыт 
пригодится при дальнейшей доработке этого за-
кона в текущем созыве АКЗС.

– Депутаты, избранные в сентябре 2016 
года, отработали почти полгода. Что вы 
можете сказать о первых результатах 
работы?

– Придя в АКЗС после выборов, мы сразу же 
включились в работу над бюджетом Алтайского 
края на 2017 год. Он был принят в двух чтениях в 
ноябре-декабре 2016 года. Это сбалансированный, 
выверенный финансовый план с четким уклоном 
в социалку. Порядка 70% бюджета – расходы на ста-
тьи социального характера, 18 млрд рублей пойдут 
на меры социальной поддержки. По инициативе 
нашей фракции вырос на 5% фонд оплаты труда в 
бюджетной сфере. Кроме того, мы внесли изменения 
в бюджет 2016 года. Речь о 3 млрд рублей, которые 
были распределены по направлениям, требующим 
наибольшего внимания. Увеличение коснулось 
зарплат педагогов и работников детских садов, а 
также расходов на общее образование.

На третьей сессии АКЗС был принят закон «О 
внесении изменений в отдельные законы Алтайско-
го края в сфере социальной поддержки граждан», 
так называемый закон № 87. Он упорядочил систе-
му мер социальной поддержки, существующей в 
Алтайском крае, сделал ее более адресной. Один 
из вопросов, регулируемых этим документом, – 
изменения в присвоении звания ветерана труда. 
С 1 января этого года вводится разграничение в 
зависимости от уровня имеющихся трудовых на-
град. Основанием к присвоению звания «Ветеран 
труда» являются федеральные награды. Присвое-
ние звания «Ветеран труда Алтайского края» под-
разумевает наличие особых заслуг именно перед 
Алтайским краем, для присвоения этого звания 
требуются региональные знаки отличия и опре-
деленный стаж работы на территории края (20 лет 
для мужчин и 15 – для женщин). Такое разделение 
позволит ветеранам труда сохранить льготы при 
переезде в другой регион. Кроме того, для ветеранов 
труда меры социальной поддержки сохранятся в 
прежнем объеме. Для новых ветеранов труда Ал-
тайского края останутся наиболее востребован-
ные льготы: единовременная выплата, 50% оплаты 
жилищно-коммунальных услуг, обслуживание в 
поликлиниках, к которым они были прикреплены 
до выхода на пенсию. Изменение коснется только 
тех, кому звание «Ветеран труда Алтайского края» 
оформляется впервые.

В новом созыве мы продолжили работу над зако-
нодательством, регулирующим работу различных 
общественных структур. Так, в январе мы внесли 
изменения в Положение о Молодежном парламенте 
Алтайского края, расширяющие возрастные рамки 

для молодых парламентариев. Теперь возраст канди-
датов будет определен с 14 до 35 лет, и новый созыв 
парламента уже приступил к работе. Существенные 
изменения внесены в закон «Об Общественной 
палате Алтайского края». Определен четкий по-
рядок ее формирования: одна треть утверждается 
губернатором из представителей общероссийских 
и межрегиональных общественных объединений, 
вторая треть утверждается Законодательным Со-
бранием по представлению зарегистрированных 
на территории Алтайского края некоммерческих 
организаций, в том числе региональных обществен-
ных объединений, последняя треть избирается 
из числа представителей местных общественных 
объединений, зарегистрированных на территории 
региона. На апрельской сессии АКЗС мы утвердили 
«своих» членов палаты.

– Изменилось ли что-то в работе на округе 
после переизбрания?

– В этом созыве я, как и раньше, представляю 
в АКЗС Славгород и Яровое, Табунский район пе-
решел в состав другого округа, но добавился Бур-
линский район. Стараюсь быть в курсе событий, 
происходящих на округе, принимаю участие в 
работе сессий органов местного самоуправления. 
Раз в месяц провожу прием в одном из муници-
пальных образований округа, также веду прием 
граждан в Региональной общественной приемной в 
г. Барнауле. Если вопрос не терпит отлагательства, 
проводится индивидуальная встреча.

За прошедший год на личный прием пришло 85 
человек, порядка 20% обращений носило коллектив-
ный характер. Самыми распространенными вопро-
сами являются проблемы ЖКХ, благоустройство 
населенных пунктов, проблемы здравоохранения, 
пенсионные вопросы, сложности материально-
го характера. Для того чтобы решить проблемы 
граждан, приходится включать все механизмы 
реагирования. Эта работа ведется на разных уров-
нях: местном, краевом, а в некоторых случаях и 
на федеральном.

В своей работе большое внимание уделяю под-
держке инициатив населения. Благодаря активной 
жизненной позиции граждан, которые приходят 
на прием к депутату и говорят о проблемах, при 
взаимодействии с органами местного самоуправ-
ления были решены значимые вопросы. Удалось 
ликвидировать свалку сухих деревьев на терри-
тории бывшего военного городка в г. Славгороде, 
организовать уличное освещение на ул. Гоголя, 
провести уличный водопровод в сельский ДК с. 
Притыка Бурлинского района, наладить поставку 
и продажу печатных изданий в с. Табуны.

Особое внимание обращаю на детей и моло-
дежь. Четыре года на территории депутатского 
округа мной инициируется фестиваль детского 
творчества «Алтайские звездочки». В этом году 
он проходил в Бурле и собрал более 290 детей из  
Славгорода, г. Яровое, Бурлинского и Табунского 
районов. Совместно с Союзом ветеранов Афгани-
стана, администрацией Славгорода проводятся 
фестиваль военно-патриотической песни, турниры 
по самбо и соревнования по футболу, посвященные 
памяти павших воинов, «Зарницы», спартакиады. 
Активно занимаюсь грантовой деятельностью. В 
2016 году проект «Русский Витязь» получил грант 
губернатора. 

Беседовала Ольга СЕРОВА

.НЕОДНОЗНАЧНО.
Больше всех пострадают дети

Губернатор Алтайского края 
Александр Карлин поручил взять 
на особый контроль судьбу двоих 
малолетних детей 33-летней Окса-
ны Т. По приговору суда женщина 
получила 6 лет 8 месяцев колонии-
поселения за покушение на убий-
ство бывшего супруга и заведомо 
ложный донос.

Уполномоченная по правам ребен-
ка в Алтайском крае Ольга Казанцева 
сообщила, что сейчас решается вопрос 
об оформлении опеки над девятилет-
ним сыном и четырехлетней дочерью 
Оксаны Т. Предварительную опеку 
оформляет бабушка, которая прини-
мала участие в их воспитании. Речи 
о передаче детей в организацию для 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, не ведется. Детям 
однозначно будет обеспечено семейное 
устройство. Принимаются все действия 
с учетом их интересов.

Происходящее вызвало широкий 
общественный резонанс. Как же в се-
мейных разногласиях, которые приве-
ли к уголовному делу, могла оказаться 
виноватой женщина? Конечно, в такое 
верится с трудом.

По информации, предоставленной 
общественности краевым Следкомом 
РФ, в июле 2015 года женщина решила 
поселиться вместе с детьми в коттедже 
бывшего супруга против его воли. До 
этого момента она прошла обучение по 
стрельбе из оружия ограниченного по-
ражения, а также приобрела бесстволь-
ный пистолет и патроны к нему. Кроме 
того, зарегистрировала своих детей и 
себя по месту жительства в доме муж-
чины, с которым развелась.

Во время ее визита в коттедж возник-
ла ссора с хозяином, и тогда дама доста-
ла из кармана пистолет и четыре раза 
прицельно выстрелила,  затем скрылась. 
Раненый был доставлен в больницу, 
где ему оказали квалифицированную 
медицинскую помощь.

Женщина же решила избежать от-
ветственности за то, что сделала. Она 
заявила представителям правоохрани-
тельных органов, что оружие примени-

ла исключительно ради необходимой 
обороны. Якобы супруг напал на ее 
сына, ударил его по лицу. В дальней-
шем выяснилось, что Оксана Т. сама 
избила ребенка, чтобы обвинить в этом 
бывшего мужа.

Как рассказал «АП» руководитель 
отдела по расследованию особо важ-
ных дел краевого управления След-
ственного комитета РФ Вячеслав 
Черепанов, изначально следствие 
проверяло несколько версий случив-
шегося. И все-таки склонилось к тому, 
что Оксана Т. совершила преступление 
из корыстных побуждений. Супру-
ги прожили в браке три года. После 
развода женщина ушла не только с 
двумя детьми (сын у нее родился от 
первого брака, дочь – от второго), но 
и с имуществом. У нее имелись ав-
томобиль, квартира, салон красоты. 
Супруг разрешил прописать детей в 
коттедже, чтобы они в случае чего мог-
ли получить это жилье в наследство. 
Но Оксане Т., судя по всему, хотелось 
забрать его уже сейчас.

Приехала она на разборки вместе с 
детьми, их няней, новым сожителем. 
Еще несколько друзей были в группе 
поддержки, которая разбежалась при 
звуках выстрелов.

Как отметил Вячеслав Черепанов,  во 
время следствия возникали сложности 
со свидетельскими показаниями. Не-
которые люди меняли их, приходилось 
применять детектор лжи.

В суде женщина вину не признала, 
говорила,  что стреляла, так как обо-
ронялась. А приехала в коттедж за 
вещами. Суд же счел ее вину доказан-
ной. Приговор, впрочем, не вступил в 
законную силу.

Но как бы ни разбирались между 
собой супруги, они, вероятно, мень-
ше всего думали о том, что чувствуют 
их дети. Вряд ли случившееся благо-
творно скажется на психологическом 
состоянии мальчика и девочки. Поэто-
му логично, что теперь о детях будут 
заботиться не мама и папа, а другие 
взрослые.

Тамара ЛОГИНОВА

.АПК.
В поле – с настроением!

Приобретение сельхозпред-
приятием изготовленных в Ал-
тайском крае современных по-
севных комплексов имеет свою 
предысторию. Перед тем как 
покупать такую технику, тре-
бовалось получить пригодные 
для работы с ней качественные 
семена. Для этого в январе 2016 
года в СПК «Белокуриха» был сдан 
в эксплуатацию новый мехток, 
оснащенный специальным обору-
дованием для подработки семян. 
Затем был приобретен первый в 
хозяйстве леньковский посевной 
комплекс, а к осени того же 2016 
года еще и комбайн для уборки 
нового урожая. К слову сказать, в 
том году в хозяйстве была обору-
дована и запущена в работу новая 
мастерская с гаражом.

– До леньковских комплексов 
мы использовали сеялки «Омич-
ка», и должен сказать, что для 
нашей пересеченной местности 
уж точно алтайская посевная тех-
ника лучше, – уверенно заявляет 
Дмитрий Окс. – У неё больший 
объем бункера, а значит, нужно 
реже производить засыпку, можно 
четко выставить норму высева, 

и она во всем процессе работы 
будет соблюдаться. У «Омичек» 
случались просевы, теперь это 
исключено, на каждом семенном 
приводе установлен датчик, кото-
рый сразу сигнализирует, если что 
не так. Удачно расположен куль-
тиватор впереди комплекса, кото-
рый сразу подрабатывает землю. 
В общем,  хорошо сделано. Были у 
нас небольшие замечания по ра-
боте еще первого приобретенного 
нами комплекса, но специалисты 
компании их достаточно быстро 
устранили. А когда мы в нынеш-
нем году стали приобретать вто-
рой такой комплекс, то заметили, 
что в нем этих шероховатостей 
уже нет. Учли, как говорится, по-
желания потребителей.

По словам директора «Белокури-
хи», в 2016 году при покупке сель-
хозтехники для хозяйства – трак-
тор «Бюлер», посевной комплекс, 
два брянских комбайна «Десна-По-
лесье» – финансовая поддержка из 
краевого и федерального бюджетов 
позволила сельхозпредприятию 
сэкономить порядка 5 миллионов 
рублей и уже в этом году – 2200 
тысяч рублей.

Константин СОМОВ, 
Виктория ЛОНИНА (фото)

(Начало на 1 стр.)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ЛЕС ПОБЕДЫ .
(Начало на 1 стр.)

Михаил Щетинин отметил, 
что в Российской Федерации ста-
ло хорошей традицией в первые 
майские предпраздничные дни 
проводить посадку деревьев. Это 
дань уважения к ныне живущим 
и дань памяти тем, кого с нами 
уже нет. Наш поклон ветеранам, 
тем,  кто отстоял нашу страну, 
кто обеспечил сегодня нашу 
жизнь. Особое звучание эта 
акция приобретает в Год эколо-
гии. Сегодня фактически во всех 
уголках нашей страны проходят 
эти мероприятия. Мои колле-
ги-сенаторы сегодня каждый в 
своем регионе сажают деревья. 
Цель одна – чтобы наша Родина 
стала ещё краше, ещё лучше. Что-
бы наши дети и внуки знали, что 
такое природа, лес и что такое 
чистый воздух.

«С огромным удовольствием 
я передаю вам слова поздрав-
ления с сегодняшним нашим 
замечательным праздником и 
праздником Днём Победы от 
председателя Совета Федерации 
Валентины Ивановны Матвиен-
ко», – сказал он.

Александр Лукьянов отметил, 
что в рамках Года экологии во 
всех городах и сёлах края про-
ходит акция «Лес Победы». В ка-
нун 9 Мая многие жители края 
принимают активное участие и 
выходят на посадку деревьев. Во 
всех лесничествах подготовлены 
участки для посадки. Сделан пер-
вый шаг в Тальменском районе, 
который послужит жителям на 
благое дело.

Сергей Серов подчеркнул, что 
ещё к одному юбилею – 80-летию 
Алтайского края приурочена дан-
ная акция. «80 новых социально 
значимых объектов будет постро-
ено в крае, и на каждом таком 
объекте будут высажены деревья 
и кустарники. В этом принимают 

участие депутаты АКЗС всегда и 
постоянно. И сегодня большая 
группа депутатов здесь, осталь-
ные будут высаживать в своих 
районах. Эта акция поддержана 
партией «Единая Россия», и мы 
каждый год будем традиционно 
поддерживать эти акции».

Николай Бушков тепло по-
приветствовал добровольцев и 
отметил:

– Мы ежегодно 7 – 8 милли-
онов саженцев высаживаем 
на наших лесных участках, но 
эта площадь будет иметь осо-
бое значение. Это «Лес Победы», 
на который мы обратим особое 
внимание и обязательно дове-
дем эти деревья до взрослого 
состояния, чтобы будущие по-
коления помнили и, прочитав 
табличку на этом участке, знали, 
в чью честь заложено, для чего 
эти деревья, это будет напоми-
нать нам о светлом Дне 9 Мая.

И вот уже добровольцы при-

ступили к посадке. Депутаты, 
жители окрестных сёл, эколо-
ги, школьники, сотрудники уч-
реждений и различных служб 
встали в борозды.

О чём говорят на посадке 
люди? «Ехать далековато, зато 
здесь настоящие дебри». «Земля 
сырая, траншеи глубокие, сосен-

ки быстро пойдут в рост» – это 
первые отзывы.

Ветераны лесной отрасли 
(их список немал) высказали 
своё мнение: «Сеянцы с закры-
той корневой системой – мечта 
всей жизни лесоводов старшего 
поколения».

Замечу, что ведь это и их тита-

ническим трудом создана основа 
для того, чтобы край получил 
право быть первым. Именно у 
нас появился единственный за 
Уралом Алтайский лесной селек-
ционно-семеноводческий центр. 
Здесь выращиваются сеянцы в 
торфяных стаканчиках почти 
со стопроцентной приживае-
мостью.

Обратим внимание на уча-
сток, который выбран для посад-
ки. Это гектары бывших лесов, 
где прошёл пожар, то есть гари. 
Беседуем с руководителем Ми-
нистерства природных ресур-
сов и экологии Алтайского края 
Владимиром Попрядухиным.

– У нас единственный регион, 
где показатели лесовосстанов-
ления превышают выбытые 
площади. В нашем крае поло-
жительная динамика на про-
тяжении многих лет с момента 
прохождения крупных пожаров 
середины девяностых годов.

Сегодня на территории Рос-
сии выбывает до миллиона 
гектаров леса, а восстанавли-
вается 800 тысяч гектаров. Пре-
зидентом дано распоряжение в 
течение нескольких лет ликви-
дировать это отставание.

«Три депутата посадили 175 
сосенок!» – сообщил Сергей Се-
ров. В его бригаде трудились Бо-
рис Трофимов и Юрий Астанчик.

– Мы тоже старались, посади-
ли две линии, примерно сто се-
янцев, – говорит пятиклассник 
из села Староперуново Тальмен-
ского района Андрей Власенко. 
Видно, что школьники Андрей 
Власенко, Сергей Манаков, Алек-
сандр Шевченко и другие тру-
женики – дети и взрослые, а их 
более трёхсот человек, подуста-
ли. Всех приглашают к полевой 
кухне, угощают вкусной гречкой 
с мясом, пирогами.

Людмила ИЗВЕКОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Растите, сосёнки
  ПАМЯТЬ .

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .
С удивительной лично-
стью мы познакомились 
в Быстром Истоке. «Та-
лантливый человек та-
лантлив во всем» – это 
про Ашота Геворгяна, 
преподавателя Быстро-
истокской средней шко-
лы. И родные его дети, и 
любимые ученики давно и 
привычно побеждают в 
краевых и всероссийских 
творческих конкурсах.Ч   

За тридцать лет работы в шко-
ле наш герой уверовал: дети – это 
то, чему стоит посвящать свою 
жизнь. За что ни возьмется сель-
ский учитель, получается краси-
во и надежно. Семья хорошая, 
дочки-красавицы, работа люби-
мая, ученики – лидеры и победи-
тели. Есть же люди, у которых все 
легко и замечательно! Хотя разве 
жизнь бывает простой?

Юноша из небогатой армян-
ской семьи после окончания 
школы даже не мечтал о том, 
чтобы поступить в институт 
у себя на родине. Говорит, там 
деньги нужно было платить та-
кие, которых у семьи не было. 
Юноша отправился к родным в 
Бийск. «Без копеечки поступил и 
отучился хорошо», – рассказывает 
Ашот Микаэлович о своем сту-
денчестве в Бийском педагогиче-
ском институте. В этом вузе он и 
суженую свою нашел. Елена тоже 
педагог, с ней вместе в 1986 году 
они уехали по распределению. 
В свое время появились одна за 
другой дочери Кристина и Вика 
и любимые ученики.

Увы, не случаен статус на 
страничке Геворгяна в соцсе-
тях – «Жертвуй тем, что доро-
же всего для тебя». В прошлом 
году ушла из жизни любимая 
жена… Наверное, это и есть 
ответ на вопрос, почему Ашот 
Микаэлович так любит детей. 
Меньше у него не получается – 
так он сублимирует силы своего 
нерастраченного сердца.

Итак, дети. Дочери Кристине 
сейчас 23. Она талантливая и 
известная в России вокалист-
ка. Замужем, живет и работает 
в Санкт-Петербурге, выступает 
на профессиональной сцене. 
Выступает с военным оркестром 
Северо-Западного округа Нацгвар-
дии России, исполняет джаз, 
лирику,  народные и авторские 
песни, в том числе и написанные 
специально для нее мамой (Еле-
на – поэтесса, с ее творчеством 
можно познакомиться на сайте 
«Стихи.ру»). Зайдите как-нибудь 
на «Ютуб», послушайте, как поет 
Кристина «Колдовскую любовь» 
или «На Исток-речушку». Но пре-
дупреждаю: прежде чем слушать 
«Мамины глаза», накапайте себе 
немного корвалола в стакан. Это 
посвящение девушки своей ма-
тери, ушедшей из жизни до сро-
ка… Никто в их семье не знал, 
что пророческим окажется на-
путствие Елены в стихотворении 
«Исповедь»: «И летают пусть наши 
доченьки лебедицами в облаках!»

Вика. Младшая дочь Ашота 

Микаэловича учится в шестом 
классе. Каково это – быть отцом 
взрослеющей дочери?

– Классно, – признается рас-
чувствовавшийся Ашот Микаэ-
лович. – Какая прекрасная эта 
доля, ощущаешь, когда вечером 
она прилабунится, положит го-
лову тебе на плечо и расскажет 
все свои девичьи секретики. Обе 
мои дочки такие. Я всегда знал 
немного больше, чем наша мама. 
Дочки зовут меня мапой…Т   

Вадим Яковенко, один из 
самых талантливых учеников 
Геворгяна, предопределившего 
будущее парня. С детства он про-
падал в школьной мастерской и 
под руководством учителя сделал 
свою первую научно-техниче-
скую разработку – двигатель 
внешнего сгорания Стирлинга. 
С этим проектом Вадим победил 
в программе «Будущее Алтая» и 
на Всероссийском форуме науч-
ной молодёжи «Шаг в будущее». 

Сегодня он студент АлтГТУ. 
– Мы собрали его из деталей, 

найденных на свалке. И черте-
жи делали, и двигатель собира-
ли мы втроем с Вадимом и его 
отцом. Интерес родителей, их 
готовность поддержать ребенка 
– вот главный секрет воспитания 
успешной личности. В одиночку 
учитель не справится, – посвя-
щает нас Геворгян в азы педаго-
гического мастерства.

– А если ученик звезд с неба 
не хватает?

– Не бывает неталантливых, 
каждый в чем-то раскрывается. 
Горящие глазки – это для меня 
уже результат. И он стоит самой 
большой зарплаты. Даже если бы 
Вадик не привез из Москвы ди-
плом победителя, я бы все равно 
гордился им, дети, безусловно, 

этого достойны. Но он привез!
Восьмиклассник Артем Ма-

нукян уже защитил на краевом 
уровне свой проект – точную 
копию макета храма Покрова 
Пресвятой Богородицы, «золо-
тухинского», как обычно и на-
зывают его в Быстром Истоке. 
Ученик и учитель работали над 
ним восемь месяцев.

Вскоре макет передадут в ме-
мориальный музей Золотухина, 
а нам все не верится, что работа 
выполнена, как, впрочем, и мно-
гие другие ребячьи проекты, из 
самых доступных материалов, 
тех, что всегда под рукой. Кар-
тон. Бутылочное стекло для ви-
тражных окон макета. Камыш, 
который осенью природа словно 
специально готовит к приклад-
ному творчеству, подсушивает, 
делает легким и долговечным.

– Вам не кажется, что с ва-
шими способностями вы уже 
переросли школу?

– Это невозможно. Я не могу 
без детей, без учеников. Был в 
начале моего педагогического 
стажа короткий перерыв, когда я 
не работал с ними. Вот тогда и по-
нял, что призвание – это не про-
сто слово. Это твой единственно 
возможный образ жизни.

Стоит ли удивляться, что дети 
платят учителю той же монетой 
и готовы проводить в мастерской 
все свободное от уроков время.

Тамара ПОПОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Двадцать лет назад 
алтайские альпини-
сты взошли на высо-
чайшую вершину мира 
– Эверест.

Своё восхождение они по-
святили 60-летию Алтайского 
края. Из четырёх участников 
экспедиции трое остались в 
Гималаях навсегда.

Я вёз свою жену в род-
дом, когда услышал по ра-
дио сообщение о том, что на 
склонах Эвереста погибли 
российские альпинисты. 
Мгновенно понял, о ком 
речь, и был оглушён этой 
новостью, ведь сам соби-
рался с ними в Тибет. Иван 
Плотников – инициатор 
восхождения – предлагал 
оформить редакционную 
командировку в горы, чтобы 
с места события оперативно 
сообщать о происходящем. С 
доступной мне высоты.

***
Помню воодушевление 

Ивана. Как без устали он 
мотался между крайспорт-
комитетом и спонсорами, в 
числе которых была и «Ал-
тайская правда», где я тогда 
работал. До похода на Эве-
рест он покорил в Гималаях 
три восьмитысячника.

– Он обладал феноменаль-
ными спортивными каче-
ствами и такими же челове-
ческими, – рассказывал мне 
позже известный на Алтае 
альпинист Андрей Дракин. 
– Всегда попадал в команду, 
когда дело доходило до гам-
бургского счёта. С ним хоте-
ли ходить. Помню, как мы 
отправились на скалы сорев-
новаться на скорость: Иван 
никогда раньше в таких со-
ревнованиях не участвовал, 
но с первой попытки у всех 
выиграл! В Гималаи в начале 
девяностых ездили только 
самые сильные альпинисты 
страны. И Плотников входил 
в эту когорту.

***
Николаю Шевченко в де-

кабре 1997-го должно было 
исполниться 53 года. Среди 
алтайских альпинистов он 
был самым авторитетным. 
Когда начала формироваться 
команда на Эверест, он уже 
отошёл от спорта, работал 
заместителем главного врача 
краевого кардиодиспансера 
по административно-хозяй-
ственной части. Но до это-
го был одним из ведущих в 
стране профессиональных 
тренеров и на чемпионатах 
СССР по альпинизму неодно-
кратно возглавлял сборную 
России.

Как рассказывают учени-
ки Шевченко, он всегда был 
нацелен на высокий спор-
тивный результат и поддер-
живал в любом альпинист-
ском коллективе жёсткую 
армейскую дисциплину.

Никто из алтайских аль-
пинистов не сомневался, что 
Иван Плотников предложит 
своему учителю войти в со-
став экспедиции. Он видел 
в нём играющего тренера. 
На здоровье Николай Шев-
ченко не жаловался, как 
альпинист мог дать фору 
многим молодым. А на Эве-
рест поднимались люди и 
более возрастные, и менее 
искушённые в альпинизме.

***
Поначалу предполагалось, 

что в экспедицию войдёт 
девять человек. Потом из-за 
нехватки средств пришлось 
ужаться до четырёх. Догово-
рились, что в Гималаях ал-
тайские спортсмены будут 
взаимодействовать с более 
многочисленной казахстан-
ской группой Ерванда Ильин-
ского, он и будет осущест-
влять общее руководство. 
Кроме Шевченко и Плотнико-
ва на штурм Эвереста отпра-
вились Александр Торощин 
и Владимир Тумялис.

Александр Торощин рабо-
тал заместителем начальни-
ка Западно-Сибирской поис-
ково-спасательной службы, 
был мастером спорта меж-
дународного класса по гор-
ному туризму. Владимир 
Тумялис трудился там же, 
за год до экспедиции в связ-
ке с Иваном Плотниковым 
стал чемпионом России в 
ледово-снежном классе.

Тумялис единственный, 
кто остался в живых. В ночь 
с 6 на 7 мая во время ночёвки 
в штурмовом лагере на вы-
соте 8300 метров Владимир 
почувствовал сильную резь в 
глазах. Во время последнего 
перехода у него образовался 
зазор между защитными оч-
ками и кислородной маской и 
он сжёг на солнце глаза. Идти 
в таком состоянии на верши-
ну не решился. Торощин, по 
словам Тумялиса, тоже пожёг 
глаза, но рискнул продолжить 
восхождение. Уже с вершины 
Плотников и Шевченко сооб-
щили по рации в базовый ла-
герь, что Торощин на высоте 
около 8600 метров почувство-
вал себя неважно и повернул 
обратно. Его крик услышали 
индонезийские альпинисты, 
находившиеся в палатках на 
высоте 8300 метров. Выйдя 
наружу, они увидели разбив-
шегося человека.

Кемеровский альпинист 
Николай Кожемяко, взошед-
ший на Эверест в 2001 году, 
рассказывал мне: «Скорее все-
го, Торощин поскользнулся. 
Там выше 8500 метров  выхо-
дишь на достаточно простой, 
но скользкий гребень – скаль-
ную плиту. Любое неосторож-
ное движение – и в пропасть. 
Страховка невозможна – один 
потянет другого. Все бросают 
верёвки и идут сами по себе. 
Если ты поскользнулся – та-
кая твоя судьба».

***
О том, что они на верши-

не, Плотников и Шевченко 
сообщили в базовый лагерь 
7 мая в 18.00. Чтобы поднять-
ся до отметки 8848 метров с 
высоты 8300, потребовалось 
10 часов. По альпинистским 
меркам нормальное время.

«В трубу я видел, как они 
вышли на вершину, потом 
пошли на спуск, и затрудня-
юсь сказать, что произошло 
позже, так как спускались 
они довольно бодро, внеш-
не ничего не говорило, что 
может произойти траге-
дия, – вспоминает в книге 
«Намасте, Эверест» Ерванд 
Ильинский. – Возможно, 
у них кончился кислород 
и один остановился и лёг, 
а второй не смог его оста-

вить. Я решил, что второй 
уже спустился, потом уви-
дел, что человек, который 
топтался на краю ступени, 
поднялся на гребешок, сел, и 
здесь облако закрыло гору и 
больше видимости не было, 
а позже их нашли мёртвы-
ми метров на 200 выше по 
склону от того места, где я 
видел человека.

Этой версии придержива-
ется и Николай Кожемяко. 
«Думаю, один сидел с дру-
гим, пока тот был жив, а по-
том не хватило сил двигаться 
дальше. На такой огромной 
высоте граница между жиз-
нью и смертью настолько 
мала, что если ты присел 
– можешь и не встать, тихо 
уснуть». На то, что россиян 
нельзя было назвать абсо-
лютно здоровыми, указыва-
ет Ильинский. Как я пони-
маю, именно его взгляд на 
события нашёл отражение 
в выводах правления Феде-
рации альпинизма России 
от 23 февраля 1998 года, где 
сказано, что случившемуся 
способствовали завышенная 
самооценка подготовленно-
сти команды либо недооцен-
ка ею сложности маршрута. 
Но, думаю, было и другое. 
Ёмко об этом сказала в своё 
время в «Алтайской правде» 
Валентина Буняева: «Похоже, 
сработал принцип высотных 
восхождений – «каждый за 
себя».

Казахстанская группа, в 
которую входило с полтора 
десятка человек, учитыва-
ла прежде всего собствен-
ные интересы. Наша, по 
мнению ряда моих собе-
седников, была слишком 
малочисленной и просто 
физически перегрузилась. 
К тому же, по свидетельству 
Тумялиса, она вынуждена 
была штурмовать вершину 
раньше времени, не пройдя 
запланированного отдыха 
после акклиматизационного 
подъёма.

***
Те, кто хорошо знал Шев-

ченко, называли его гибель 
невероятной. Слишком хо-
рошо у него было развито 
чувство опасности. При всей 
своей нацеленности на ре-
зультат он никогда не стре-
мился добиться его любой 
ценой. Думаю, отвернуть от 
вершины ни ему, ни Ивану 
Плотникову не позволила 
вся предыдущая жизнь, где 
они были лидерами.

В одной книге об альпи-
низме я прочитал: «Эверест 
– это судьба, которую выби-
рает себе человек».

Виталий ДВОРЯНКИН

Жизнь за мечту

Пресс-конференция накануне отъезда в Гималаи.
Слева-направо: Александр Торощин, Владимир Тумялис,

Иван Плотников, Николай Шевченко.

«Дочки зовут меня мапой»

Студенты аграрного университета прибыли на посадку леса с профессором Александром Маленко.

Работали с радостью.

Макет храма Покрова Пресвятой Богородицы Артем Манукян 
сделал своими руками.

Ашот Геворгян: «Не бывает неталантливых детей».

Одна из поделок.

Эверест покоряла не одна экспедиция.


